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раеугольным камнем англиканского просветительского движения 
Thy Kingdom Come («Да придет Царствие Твое») является 

простая и проникновенная молитва Духу Святому. Вот уже более 180 
стран передают эту молитвенную волну всему миру. Она восходит к 
обычаям и переживаниям первых христиан, ожидавшим ниспослания 
дара Святого Духа, как повелел им Иисус.

Деяния святых Апостолов повествуют, что они были первыми, кто 
неустанно молился, и из этого выросла их миссия:

Все они единодушно пребывали в молитве и молении, с некоторыми 
женами и Мариею, Материю Иисуса, и с братьями Его (Деян. 1:14).

Итак, по смерти и Воскресению Господа Иисуса Христа появилась новая 
община верующих. Поручение было у них одно: быть свидетелями Христа по 
всему миру. День пятидесятый ясно дал понять, что по замыслу Господнему 
о спасении не должно оставаться никаких преград в виде языковых или 
культурных различий: Благую Весть прощения и вечной жизни все должны 
услышать на родных им языках, на понятных им наречиях. При этом не 
подразумевалось, что всем теперь нужно изучить язык церкви – напротив, 
силою Духа Святого узнавать языки была направлена церковь, чтобы 
рассказывать о Христе понятными всему миру словами.

Международный характер движения Thy Kingdom Come особенно проявился 
в Новенне этого года. Её текст написал епископ Энтони Погго, генеральный 
секретарь Англиканского Сообщества, и мы чрезвычайно благодарны ему 
за столь непростую работу. Благодаря его тонкому знанию родной культуры 
Африки и его непринужденной созвучности любым другим регионам, все и 
каждый из нас, в каком бы уголке мира ни оказались мы волею Господней, 
сможем вознести молитву «О, приди к нам, Дух Святой».

П Р Е Д И С Л О В И Е  К 
Н О В Е Н Н Е

‘К
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В этом году для каждодневного изучения избраны первые главы Откровения 
Иоанна Богослова, ведь с местом действия последней книги Библии тот 
многострадальный мир, в котором мы живем сегодня, имеет много общего. 
В Римской Империи жестокость, тирания, плохое обращение с женщинами 
и детьми были такой же обыденностью, как и в современном мире. Итак, в 
молитвах Новенны все мы вознесем к Иисусу свои заботы о мире Божием, 
а затем обратимся к Нему с более личной просьбой: имея в виду пятерых 
ближних своих, кто пока не последовал за Господом. Будем молиться о том, 
чтобы все они пришли и приобщились к тому спокойствию, той любви и 
жизни вечной, которые дарует лишь Христос.

Случается, что исполнение Великого Поручения привлекает наше внимание 
меньше, чем всевозможные разногласия. Пусть же в этом году движение Thy 
Kingdom Come сплотит христиан как в самой истине Благой Вести Иисуса, 
так и в донесении этой Вести до всего человечества.

Искренне надеемся вознести молитву Духу Святому вместе с вами,

Архиепископ Кентерберийский, Джастин Уэлби
Архиепископ Йоркский, Стивен Котрелл
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сть там кто?»
Звонишь по телефону – ответа нет.

Звонишь в дверь – ответа нет.
Отправляешь текстовое сообщение – ответа нет.
Бьешь в барабан – все равно ответа нет. 

«Есть там кто?» В этом мире немало злобы и жестокости, гонений и 
несправедливости, разлуки и одиночества; так часто остаются сиротами 
дети, так часто их обижают, так часто плохо обращаются с женщинами. И 
совершенно естественно, собираясь на молитву, мы задаёмся вопросом – есть 
ли там кто вообще?

В самом деле, губительное воздействие зла не особо изменилось с тех пор, как 
Иоанну Богослову явились видения, которые он описал в книге Откровения, 
находясь в ссылке на греческом острове Патмос. Пусть сегодня вместо 
римских армий террористы, но набеги на деревни, похищения людей, смерти 
и разрушения во многом те же самые. Изменилось лишь оружие, а ужасы зла 
остаются прежними.

А значит, эти слова адресованы и нам в той же мере, в какой они были 
обращены к христианам римской провинции Асии (на западе современной 
Турции). И это не просто речь апостола в изгнании, но слово Того, кто 
восседает на троне небесном! Чем не хорошая новость?

Там действительно кто-то есть.

Откровение 1:4-5

Благодать вам и мир от Того, Который есть и был и грядет, 
и от семи духов, находящихся перед престолом Его, 5и от 
Иисуса Христа, Который есть свидетель верный, первенец из 
мертвых и владыка царей земных.

«Е

П РА З Д Н Е С Т В О  В О З Н Е С Е Н И Я

Христос есть Бог

День 1
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Служба Англиканского консультативного совета, Гана

Именно такой непоколебимой уверенностью пронизаны строки, которые 
мы читаем сегодня. Среди тех, к кому обращался Иоанн, были знавшие и 
преследования, и тюрьму, и угрозу смертной казни за свою веру в Иисуса. 
Было и искушение сдаться, поскольку быть христианином тогда, в той 
культуре, означало идти против всего общества.

Итак, тот, кто действительно есть там: всемогущий Господь, Отец, Сын 
и Святой Дух. Это он обращается к людям со словами милосердия и 
спокойствия, вдохновения и побуждения, утешения и исправления. Это 
именно тот Иисус неизменный, который остаётся «вчера и сегодня и во веки 
Тот же» (Евр. 13:8).

Есть в Африке пословица «Бегут цыплята от орла, а львятам – что им та 
беда». Иначе говоря, львятам не приходится опасаться хищной птицы, 
потому что она боится взрослого льва. Вспомним, кто мы во Христе: и страх 
отступит, и появится уверенность.

Вот Иоанн видит «отверстое небо»: это описание должно поддержать 
нас, ведь таким образом к нам обращается Бог, создавший нас и всё вокруг, 
Господь, разделивший нашу участь, пошедший на крест ради нас и поправший 
смерть, Святой Дух, чьи дары Иисус обещал всем, кто верит в Него.

Совершая наш общий путь к празднику Пятидесятницы, в эти дни пусть 
каждый из нас подумает о пятерых дорогих сердцу людях и упомянет их в 
молитве. Итак, помолимся сегодня о пятерых ближних наших, тем самым 
подводя их к Богу и истинному чуду Его. Христос знает о них и любит их, и 
любовь и воля Его исполнены спокойствия и постоянства.
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книге Откровения мы видим, как живущие ради Иисуса в столь далеком 
от совершенства мире сталкиваются с различными трудностями. Порой 

описания там довольно жуткие, но ведь начинается обращенное к нам слово с 
того, что нам указывают на Господа Иисуса Христа. «Ему, возлюбившему нас 
и омывшему нас от грехов наших» – именно эта истина дарит нам мир в душе 
и спокойствие ума, и это прекрасно. Какое получается потрясающее сочетание 
– Любовь и Свобода! Господу угодно, чтобы мы знали, что Он любит нас во 
Христе, и в Нем мы свободны. Каждый из нас любим так, как сказано в одной 
проповеди: «словно больше некого любить».

В современном мире легко почувствовать себя маленьким и ничего не 
значащим. Распад семей, военные действия, изменения климата, отсутствие 
жилья, голод – глобальные проблемы выглядят устрашающе, и чем меньше 
достаток, тем больше людей страдает от них.

Как же такое возможно, что Господь любит каждого из нас? А вот так.

Библия не устает повторять нам эту великую истину и прямо, и в притчах, 
которые порой запоминаются лучше. Возьмем, например, евангельский 
рассказ о страдалице, отчаявшейся выздороветь: она пробралась через 
толпу, прикоснулась к одежде Его и исцелилась от болезни. Иисус же указал 
ей, что вылечило не само прикосновение, а вера ее. То есть, Он не пренебрег 
несчастной, хотя спешил к умирающей девочке, и та сохранила веру в жизнь 
вечную (Мк. 5:24-34). При всем множестве просьб к Нему, Иисус нашел время 
для той женщины. А наша загруженность сегодня… насколько мы готовы 
ответить на призыв Бога и нести свет Его людям вокруг нас?

В ряде культур принято очень уважать пожилых, но мало внимания 
уделяют потребностям молодого поколения. Другие культуры, наоборот, 

Откровение 1:5-6

Ему, возлюбившему нас и омывшему нас от грехов наших 
Кровию Своею, 6и соделавшему нас царями и священниками 
Богу и Отцу Своему, слава и держава во веки веков, аминь.

В

Г О С П О Д Ь  Л Ю Б Я Щ И Й

День 2



Епархия Барисал, Бангладеш

предоставляют больше возможностей молодым, недооценивая тех, кто за все 
свои годы столько отдал другим и сам стал нуждаться в поддержке и заботе. 
Господь же любит нас всех: Ему не важны наши национальная и этническая 
принадлежность, пол, возраст, социальная группа, уровень образования, 
место работы, обеспеченность, статус в обществе. Краткая формула «Бог 
есть любовь» – это одна из простейших основ и прекрасное разъяснение 
христианского взгляда на Бога, мир и самих себя.

Конечно же, слова могут быть просто словами – стоить немного, значить и 
того меньше. Об этом у жителей Сенегала есть такая пословица: «Когда любви 
полны его слова, то посмотреть бы на его дела». Именно по такому принципу 
следующие строки доносят до нас огромную силу слов о божественной любви: 
«омывшему нас от грехов наших Кровию Своею». Пусть у людей разный 
цвет кожи и разные расы, но кровь – одного цвета у всех нас. Кровь, пролитая 
на кресте, не знает границ; она означает силу искупительной жертвы Иисуса, 
принесенной за весь народ Божий, невзирая на цвет кожи и расу.

В конце книги Откровения любовь Бога к нам как к самостоятельным 
созданиям, сотворенным по образу и подобию Его и спасенным через смерть и 
воскресение Христа, выражена глубоко личным образом. А именно: «И отрет 
Бог всякую слезу с очей их». Кому вытирают слезы? Кому-то совсем рядом, 
и – лишь кому-то, кто тебе доверяет.

Вознося молитву сегодня, подумаем о пятерых ближних наших, как будто они 
стоят здесь пред Господом. Даже если сейчас кто-то из них в заботах, пусть 
им удастся открыть сердце свое Христу, и пусть Он совершит подвластное 
лишь Ему.
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Уганде есть рог под названием энгомбе, в Индии – огромные медные 
трубы, которые можно услышать на свадебных процессиях, у маори – 

деревянный горн пукаэа, возвещающий прибытие важных лиц; независимо 
от обстоятельств, в которых мы слышим зов трубы, он требует нашего 
внимания. В ряде культур, например, у народа динка (Южный Судан), в 
той же роли выступают барабаны. Их всегда слушают все. Барабаны могут 
означать тревогу, какое-то долгожданное счастливое событие, приветствие, 
сбор на битву – в любом случае, их сигналы слушают всегда.

Находясь в ссылке на острове Патмос, без возможности общаться с друзьями 
и собратьями по церкви, Иоанн наверняка задумывался, как бы все-таки 
продолжить свое служение. И вот, когда он молился в день воскресный, его 
уединение было внезапно нарушено самым прекрасным образом, который 
только можно представить: звуком незабываемого голоса Его, голоса Господа 
нашего Иисуса Христа. Того самого Иисуса, спасителя, который также был 
его лучшим другом. Он заверил апостола, что служение его вовсе не окончено, 
и для него есть новое поручение.

Все услышанное от Христа Иоанн записал в книге Откровения. Мы читаем 
в начальных стихах ее: «Блажен читающий и слушающие слова пророчества 
сего и соблюдающие написанное в нем». Но в ряде стран такое утверждение 
совершенно противоречит культурным традициям. Поэтому в африканской 
учебной Библии специально отмечено, что «во многих местах над 
христианами смеются, а саму Библию ругают».

Откровение 1:10-11

Я был в духе в день воскресный, и слышал позади себя громкий 
голос, как бы трубный, который говорил: Я есмь Альфа и 
Омега, Первый и Последний; 11то, что видишь, напиши в 
книгу, и пошли церквам, находящимся в Асии…

Г О С П О Д Ь  В З Ы В А Ю Щ И Й

В

День 3
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Архиепископ Томас Кранмер, мученик за веру и выдающийся деятель эпохи 
Реформации, назвал трубный глас Нового Завета «писанным словом Божием»; 
он не смолкает, и невозможно заглушить его. Увы, перестать слушать его вполне 
реально. Например, каждый день немного времени нужно уделять чтению 
Библии и просить, чтобы Святой Дух сподобил нас следовать ей в жизни – но 
так легко выходит, что за более срочными делами мы об этом забываем. Сами 
по себе дела вполне неплохи – мы ходим на тренировки, водим на занятия 
детей, общаемся с друзьями, работаем, чтобы содержать семью. Однако нельзя 
допускать, чтобы все эти дела занимали место слова Божия.

В ряде культур есть мнение, что Священное Писание следует критически 
препарировать, вырезав из него все фрагменты, неприятные их 
представителям, – строки, обличающие наш эгоизм, греховность и т. п. Пусть 
Священное Писание останется для нас выше любых традиций. Например, 
там, где обычаи поощряют месть и концепцию «око за око и зуб за зуб», 
мы должны учить, что мстить за себя слово Божие запрещает, а следует 
предоставить все гневу Его, ибо сказал Он: «Мне отмщение, Я воздам» (Рим. 
12:19). Ведь в современных реалиях один акт мести запускает её бесконечный 
цикл. Как говорил Махатма Ганди, «Око за око – и весь мир ослепнет».

Итак, молясь о своих ближних, попросим же Господа, чтобы все мы 
услышали слово Божие ясным и однозначным – слово, которое, как 
указал архиепископ Кранмер, «всякий за совершеннейшую основу и 
абсолютную истину почитать должен».

Конференция обновления, епархия Тринидада и Тобаго
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овсем короткий этот стих в начале последней книги Библии, но как много 
успевает он сказать о Боге. Вот Создатель всего, Тот, кто проявляется и 

спасает нас в Господе Иисусе Христе, кто силою Его Святого Духа пребывает 
в жизнях всех, уверовавших в Иисуса.

Новый Завет написан на греческом языке. Буквы альфа и омега из описания 
Господа – это первая и последняя буквы греческого алфавита. Отчасти они 
обнадеживали первых христиан в разгар гонений в Римской империи: Господь 
следит за всем, что бы ни случилось, и хранит их во времени и вечности.

Вспомним первую книгу Библии, Книгу Бытия, книгу об истоках: она 
показывает, как Бог сотворил все, создал людей по образу и подобию Своему 
и поручил их заботам устроенный Им райский сад. Так легко случается, что 
вера становится лишь деревцем в дебрях житейских забот, вместо того, чтобы 
являть собой Господа Бога нашего, Отца и Сына и Святого Духа, – нашу 
надежду и опору, приют, всегда открытый для нас. Мысль о том, что Господь 
всемогущ, служит нам своего рода сигналом к пробуждению.

Господь любит творить и создавать заново, если что-то пошло не так. Когда 
наши грехи ранят и разрушают этот мир, наши взаимоотношения с Ним и 
друг с другом, у Него уже есть замысел, как спасти нас. Путь спасения ведет 
через распятие и воскресение к блаженству на небесах всех, кто уверовал в 
сына Его, Иисуса Христа.

Откровение 1:8

Я есмь Альфа и Омега, начало и конец, говорит 
Господь, Который есть и был и грядет, 
Вседержитель.

С

Г О С П О Д Ь  С О З И Д А Ю Щ И Й

День 4
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Офис англиканской общины.

«Саженец сегодня не забудь полить, если хочешь в старости отдохнуть в 
тени», – говорится в одной африканской пословице. Всемогущий Господь 
посадил дерево, ставшее Крестом Животворящим. И по воле Господней, 
претворенные Святым Духом, мы сможем разделить вечность с Иисусом на 
просторах созданных Им нового неба и новой земли.

Заботиться о мире – один из примеров того, что значит быть созданным по 
образу и подобию Господа. Сегодня в разных странах многие стараются лучше 
относиться к окружающей природе. Мы жаждем быть виноградарями, даже 
не зная Хозяина виноградника.  

И сегодня, думая о пятерых своих ближних пред Господом, мы благодарим 
Его за них и возносим молитву, чтобы наше общее стремление заботиться 
о творении Божием сподобило всех нас узнать и возлюбить Создателя.
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Г О С П О Д Ь  Д А Р У Ю Щ И Й

ам подарок» – один из надежнейших приемов рекламы. Даже если 
в подарок дают что-то ненужное или неинтересное, сама мысль о 

том, что это бесплатно, часто весьма притягательна. На протяжении всей 
истории человечества жрецы сулили милость богов лишь в обмен на строго 
оговоренные жертвы, определенные действия или посещение конкретных 
«священных» мест.

Благая Весть христианства принципиально отличается от такого обмена, и это 
поистине прекрасно. Едва ли не самый любимый наш стих во всей Библии, 
Евангелие от Иоанна 3:16 гласит: «Ибо так возлюбил Бог мир, что отдал 
Сына Своего Единородного, дабы всякий, верующий в Него, не погиб, но 
имел жизнь вечную». Сколь щедр Господь всегда и везде! Если мы христиане, 
то величайший дар в мире достался нам просто так: нам дана вечная жизнь во 
Христе, но мы не сделали абсолютно ничего, чтобы заработать или как-либо 
иначе заслужить ее. Мы можем не переживать об этом, истинно зная, что дело 
не в наших поступках, а в Божием промысле.

Сегодня мы обратимся к стиху Откровения из послания к филадельфийской 
церкви. В процветавшей тогда Филадельфии (современный турецкий городок 
Алашехир) кипела жизнь, особенно торговля вином. Но ни с торговлей, ни 
с рекламой дар Иисуса, о котором здесь идет речь, ничего общего не имеет. 
Он пишет, что сохранит эту церковь: значит, ее члены могут быть спокойны 
– Господь не причинит вреда, но поможет им расти и развиваться…

Христос отворяет перед ними дверь. Это и есть подарок!

Откровение 3:7-8

Так говорит Святый, Истинный, имеющий ключ Давидов, 
Который отворяет – и никто не затворит, затворяет – и 
никто не отворит: 8знаю твои дела; вот, Я отворил перед 
тобою дверь, и никто не может затворить ее.

«В

День 5
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На первый взгляд, подарок странный. Церкви Филадельфии могло не хватать, 
допустим, ответа на молитву, даров Духа, более заметного присутствия Его, 
или вовсе чего-то другого. Однако Иисус призывает их продолжать хранить 
слово Его: а именно, рассказывать друзьям, распространять весть о Нем в 
своей среде и далее по всему городу. Отсюда простая суть просветительского 
движения «Да придет царствие Твое»: верующие возносят совместную 
молитву «О, приди к нам, Дух Святой» о знакомых людях, хотя бы о пятерых, 
чтобы они впустили в свое сердце спасительную любовь Господа Иисуса 
Христа. Господь говорит нам, что Он отворил дверь; все, что требуется от 
нас – войти в нее.

Каждый раз, когда мы говорим или делаем что-либо, храня в сердце своем 
любовь Господа к людям вокруг нас, мы ступаем в двери, отворенные 
Иисусом. Порой создается впечатление, что наши усилия не влияют ни на 
что или почти ни на что. Об этом в Африке есть забавная пословица, которая, 
впрочем, вполне точно отражает реальность: «Думаешь, что слишком 
мал, и от тебя не зависит ничего – возьми да переночуй в одной комнате с 
комаром». Вот она мне вспоминается всю неделю (я пишу эти строки из 
Южного Судана – из Джубы, где комары просто лютые).

Поэтому, продолжая молиться о пятерых ближних своих, просите Господа 
отворить больше дверей, войдя в которые, вы сможете нести слово Его 
окружающим – чтобы и у них появилось знание об Иисусе Христе.

Трехъязычное мероприятие Thy Kingdom Come, Коломбо, Шри-Ланка
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ы ли это?» – так мы можем сказать, снова встречая кого-то, кого очень 
давно не видели. Пусть этот человек выглядит теперь слегка иначе, 

кажется массивнее или стройнее, носит другую одежду или даже другую 
прическу, но знакомые нам черты остались, и по ним мы все-таки узнаем его.

Точно так же у Иоанна не было сомнений, что ему явился Иисус. Ведь именно 
Его голос, хранимый в воспоминаниях, вере и надежде, прозвучал сквозь все 
одиночество изгнанника. Тем не менее, грандиозная фигура, которую увидел 
Иоанн, во многом отличалась от памятного ему образа. И когда он смог лучше 
разглядеть ее, первое, что пришло ему на ум, было описание из Ветхого Завета.

Длинное одеяние с золотым поясом похоже на одежды первосвященника; 
оно подтверждает, что Иисус умер за нас и в ту Страстную Пятницу 
действительно стал Агнцем Божиим, взявшим на Себя грех мира.

Белоснежные волосы и пылающий огонь – так описывал Всевышнего 
пророк Даниил в главе 7 своей книги. И по голосу того, кто явился Иоанну, 
было ясно: говорить такими словами и так властно мог лишь Господь 
Вседержитель. Именно к этой книге (Дан. 7) мы видим отсылки уже в самом 
начале сегодняшнего чтения, со слов «подобного Сыну Человеческому» и 
далее. В одной и той же фигуре Иоанн видит победоносного ветхозаветного 
Бога – и узнает своего лучшего друга, о ком были написаны Евангелия. Ведь 

Откровение 1:12-16
12Я обратился, чтобы увидеть, чей голос, говоривший со мною; и, 
обратившись, увидел семь золотых светильников 13и, посреди семи 
светильников, подобного Сыну Человеческому, облеченного в подир и по 
персям опоясанного золотым поясом. 14Глава Его и волосы белы, как белая 
волна, как снег; и очи Его – как пламень огненный; 15и ноги Его подобны 
халколивану, как раскаленные в печи, и голос Его – как шум вод многих. 
16Он держал в деснице Своей семь звезд; и из уст Его выходил острый с 
обеих сторон меч; и лице Его – как солнце, сияющее в силе своей.

«Т

Г О С П О Д Ь 
С О П Р О В О Ж Д А Ю Щ И Й

День 6
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как раз Сыном Человеческим имел обыкновение называть Себя Христос.

Только представьте: вы обернулись на звук голоса Божия и видите, что на вас 
смотрит ваш ближайший друг. Тот самый друг, кто бывал с вами на берегу 
Галилейского моря и на улочках Иерусалима. Тот, кто на свадьбе в Кане 
праздновал вместе со всеми. Тот, кто в Гефсиманском саду смотрел, как все 
его ученики убегают в ужасе. Тот самый друг, только выглядит немного иначе: 
ноги у него теперь «как раскаленные в печи». Эта деталь свидетельства 
Иоанна говорит о человеческой природе Иисуса столь же ярко, как остальная 
картина указывает на Его божественность.

И вот лучший друг Иоанна готов стать лучшим другом и нам. Тот Сын 
Человеческий, который родился в хлеву, побывал беженцем, зарабатывал себе 
на хлеб ремеслом плотника. Тот Сын Человеческий, который не погнушался 
ни очистить прокаженного, ни разделить пищу с мытарем, ни отнестись по-
дружески к грешнице. Тот Сын Человеческий, который насытил голодных, 
готов сопровождать и нас.

Нам протягивает руку дружбы ровно тот же самый Христос.

Так помолимся же, чтобы пятеро ближних наших узнали больше об Иисусе, 
который действительно знает, что такое быть на нашем месте. 

Дети в англиканской школе на Фиджи
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авайте вспомним вот какой прекрасный момент: как дети впервые 
рассказывают родителям анекдот. Быть может, они услышали его в 

школе и мысленно повторяли по дороге домой, чтобы не забыть и обязательно 
повеселить всех-всех в семье, и все равно хохочут над ним каждый раз. 
Разумеется, мы смеемся вместе с ними – даже если анекдот «с бородой», и 
весь сюжет мы уже знаем. Все равно мы слушаем внимательно и воспринимаем 
все, как будто впервые. Это и есть поистине близкие отношения.

Точно так же, мы не рассказываем Господу ничего нового в своих молитвах, 
независимо от того, о чем просим – о себе, о друзьях, о помощи в бедах 
всего мира, вроде голода, нищеты, войн, изменений климата. Все еще ничего 
такого, о чем Ему не было бы известно. Нам нечем Его удивить, но Ему все 
равно нравится это общение; а мы постепенно замечаем в беседе и молчании, 
как наш ум, сердце и воля устремляются к любви и замыслу Господа.

Именно об этом идет речь в сегодняшнем стихе, послании к церкви, 
находящейся в Смирне. Красивейшим городом была Смирна, но красота 
ее обрамляла идолопоклонство и гонения на христиан. В наши дни идолы 
принимают другие обличия – это могут быть политические идеи, мнения 
знаменитостей, давление среды. Тем не менее, христианам сегодня достается 
больше, чем в любую другую историческую эпоху.

Вот мы рассказываем Господу о своих проблемах, неудачах и страхах; 
столетиями о тех же трудностях говорили Ему наши братья и сестры из 
разных уголков мира.

Но Господь напоминает нам о нашем богатстве.

Откровение 2:9
9Знаю твои дела, и скорбь, и нищету (впрочем ты богат).

Д

Г О С П О Д Ь  В Н И М А Ю Щ И Й

День 7



Высшая власть не принадлежит армиям или политикам; она сосредоточена у 
нашего любящего Отца Небесного, который ни на мгновение не забывает о 
нас и знает о нас все до мельчайших подробностей. И какие бы невзгоды ни 
обрушила на нас жизнь, Он выведет нас и примет на небеса в вечной славе 
Своей, если мы уверовали в Иисуса.

Две тысячи лет назад для христиан Смирны мысль эта была истиной; точно 
так же справедлива она и для нас теперь. Молясь о своих пятерых ближних 
сегодня, вспомним пред Богом тех, кто страдает за веру в Иисуса и кого 
однажды мы увидим во славе. Давайте не забывать, что Господу ведомо все – 
и через что прошли эти люди, и через что проходим мы, – и пусть это всегда 
будет нам опорой. Бог слышит наши молитвы, и ни одна из них не остается 
без ответа Его – «да», «нет» или «пока не время».

Когда мы делимся с Ним сомнениями и осознанием своих грехов, Иисус 
напоминает нам, что Он есть путь, истина и сама жизнь, и что прощение Его 
безвозмездно и абсолютно. Когда мы жалуемся Ему, насколько немощными 
чувствуем себя, Иисус напоминает нам о деятельной силе Духа Святого. 

А когда мы говорим, что не умеем донести Благую Весть до пятерых 
ближних своих, Он напоминает, что обязательно даст нам нужные слова, 
но нет проповеди лучшей, чем жизнь и дела, уподобленные жизни Христа.

Епископ Рутанский и его жена в Рутанской епархии, Бурунди
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Г О С П О Д Ь 
И З Б А В Л Я Ю Щ И Й

сть такая история о двух шахтерах из Южной Африки: один был 
верующим, а другой нет. Как-то раз отрабатывают они богатый пласт, и 

тут срывается кусок породы и попадает прямо по каске атеисту. Тот, понятно, 
испугался – а ну как вся кровля обрушится! – и закричал: «Господи, спаси!». 
На это его напарник, христианин, заметил с улыбкой: «Я же говорил: пара 
добрых кусков угля, и неверие из человека выбито».

Бывают у нас в жизни такие случаи, когда что-то заставляет остановиться 
и задуматься о самых серьезных вопросах. Какой во всем этом смысл? 
Существует ли Бог? Существует ли Царство Небесное, и если да, то как 
точно туда попасть? Вот Иоанн увидел Христа во славе, и это потрясло его. 
Тем не менее, кроме волнения и шока, он ощутил и новые силы.

Итак, Иоанн «пал к ногам Его, как мертвый» – первое, что он смог сделать. 
Похожим образом отреагировал Исаия, о чем мы читаем в Книге пророка 
Исаии 6: «И сказал я: горе мне! погиб я! ибо я человек с нечистыми устами».

Совершенно естественная и правильная реакция человека в присутствии 
святого и славного Господа нашего – осознавать, что Он свят, а мы нет.

Жизнь Иисуса Христа была идеальна. Читая Евангелия, сразу понимаешь, 
что тот, кого мы встречаем там, отличается от всех прочих самым коренным и 
чудесным образом. Так, как жил Он, должны жить все.

Однако нельзя унывать, осознав, что мы и есть те, кто не дотягивает до 

Откровение 1:17-18

И когда я увидел Его, то пал к ногам Его, как мертвый. И Он 
положил на меня десницу Свою, и сказал мне: не бойся; Я есмь 
Первый и Последний 18и живый; и был мертв, и се, жив во 
веки веков, аминь. И имею ключи ада и смерти.

Е

День 8
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заданной Богом планки, кого Библия называет грешниками. Господь не 
выносит приговор несовершенствам, составляющим человеческое; Он 
предназначил иначе. И без такого понимания невозможно узнать, что у Бога 
есть замысел о нашем спасении. Спаситель этот – Иисус; Он оставляет нам 
выбор, предлагая встать на путь избавления через Него.

И в случае ветхозаветного Исаии, и в новозаветном рассказе Иоанна 
человек слаб, но получает полное и безусловное прощение Господа. 
Образ очищающего горящего угля мы встречаем в книге Исаии, а Иоанна 
поднимает исцеляющая десница Христа. Другой пример – притча о блудном 
сыне, который пас свиней у одного человека, но решил вернуться и работать 
у отца. Вспомните те искренние покаянные слова, с которыми он направился 
домой, и как отец выбежал ему навстречу. Отец не только приказал принести 
ему лучшую одежду, перстень на руку и обувь на ноги, но и устроил пир в 
честь его возвращения.

В Африке известна короткая поговорка «Кто простил, тот и победил». 
Иисус, на кресте молившийся за распявших его солдат, – величайший 
победитель, и когда мы принимаем Его как Господа нашего, то отблеск этой 
победы падает и на нас.

Помолимся сегодня, чтобы те, кого вы отмечаете пред Богом, смогли с 
радостью принять приглашение на Его пир в вечности. Пусть и они смогут 
найти успокоение во всепрощающем прикосновении Христа.

Делегаты Ламбетской конференции
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озможно, труднее всего Иоанну далось послание Иисуса к Ефесской 
церкви – почти родной, где апостол провел немало лет. Господь хвалит 

эту церковь за то, как она хранит чистоту вероучения и прилежно несет 
Благую Весть. Но есть в этом послании и серьезнейшая критика: члены этой 
церкви должны снова открыть в себе истинную христианскую любовь и к 
Господу, и друг к другу, иначе само их существование окажется под угрозой.

Что толку в былой любви? Она прошла, значит, ее уже нет.

Если любовь к Богу становится всего лишь привычкой, если любовь к 
братьям и сестрам по церкви сменяется всякой бюрократией и бесконечными 
заседаниями комитета, значит, огонь погас. Это опасно, потому что тогда мы 
становимся пустой оболочкой без реального содержания.

Африканская учебная Библия объясняет этот момент следующим образом: 
«Никто не любит черствый хлеб и газеты двадцатилетней давности. Все 
мы хотим свежей еды и свежих новостей. Так не будем же нести Господу 
остывшую, засохшую любовь, и раскаемся в малейшем своем притворстве 
в церкви». То есть, неудивительно, что в письмах Иоанна различным 
христианским общинам так часто благословляется любить друг друга. По 
преданию, Иоанн продолжал наставлять верующих «Дети! да любите друг 
друга!», даже когда был уже очень стар. Обстоятельство это очень важно для 
понимания стихов, о которых мы с вами говорим сегодня.

Иисус был не только весьма требователен к ученикам, но и вдохновлял их. 
Что-то изменить, исправить что-то в себе, поработать над чем-то как следует 

Откровение 2:4-5

Но имею против тебя то, что ты оставил первую любовь 
твою. 5Итак, вспомни, откуда ты ниспал, и покайся, и 
твори прежние дела; а если не так, скоро приду к тебе, и 
сдвину светильник твой с места его, если не покаешься.

Г О С П О Д Ь  Т Р Е Б У Ю Щ И Й

В

День 9
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– порой Библия задает задачки не из легких. А мы и вешаем нос: «Я совсем 
бестолочь, у меня нет сил что-то с этим сделать, который раз стараюсь, и 
ничего не удается». Но не уныния хочет от нас Господь. Наоборот, Он 
всецело поддерживает нас – посылает Святого Духа, и силой Его совершается 
непосильное нам.

Как вы думаете, если бы Иисус написал письмо нам с вами, что бы Он 
вдохновил нас сделать? Господь любит нас и посылает нам испытания; 
благодатью Его некие перемены в нас уже совершились. Давайте в молитве 
попросим Господа указать нам те направления, где Он требует развития 
сейчас. Попросим также ниспослать нам частицу силы Духа Святого, чтобы 
мы смогли пройти этот путь.

Вот художник пишет портрет: сначала он делает эскиз, намечая контуры, 
а затем разными красками и искусными штрихами создает ясную картину. 
Христианам суждено являть собой образ Иисуса для всего мира, поэтому мы 
возносим молитву Господу, величайшему художнику, чтобы Он запечатлел в 
нас образ и подобие Его. Об этом же поется в старинном англиканском гимне 
«Храни мой свет, Христос». Его слова вдохновляют жить так, чтобы люди 
смогли с нашей помощью воспринять Господа: «Храни мой свет, Христос, 
свет во мне святой, в словах моих и делах; чтоб увидел мир, как во мне жив 
Ты, и возлюбил Тебя».

Вознесем же молитву сегодня, чтобы пятеро наших ближних смогли 
разглядеть Иисуса в жизни верующих в Него.

Молящиеся женщины в епархии Барисал, Бангладеш
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ак не любить эти вдохновляющие строки? Для множества христиан 
во всем мире это одни из самых прекрасных стихов Нового Завета. 

Их иллюстрирует известнейшая аллегория «Светоч мира», изображая 
Иисуса стоящим у порога: Он стучится в дом, но ручки на двери нет, и 
открыть ее можно лишь изнутри. Автор картины, прерафаэлит Уильям 
Холман Хант, писал, что эта работа – «не просто удачная находка … меня 
вело Провидение».

В третьем стихе Откровения Господь обращается к христианам Лаодикии; 
те считали себя духовно богатыми, превосходящими других и ни в чем не 
имеющими нужды. Он призывает их осознать, что на самом деле каждый из 
них «и нищ, и слеп, и наг», и открыть двери своей церкви и своего сердца, 
чтобы Иисус мог сделать их теми, кем они должны стать.

Лаодикия славилась своим богатством, тонкими тканями и лечением глазных 
болезней, но Откровение призывает нас смотреть не на материальные 
вещи. Нас призывают уподобиться Господу Иисусу Христу. Вовсе не 
национальность (или богатство, бедность, образование, профессия, и пр.), а 
именно пребывание «во Христе», как сказал апостол Павел, должно стать 
нашей главной характерной чертой.

Откровение 3:20-21

Се, стою у двери и стучу. Если кто услышит голос Мой и 
отворит дверь, войду к нему, и буду вечерять с ним, и он 
со Мною. 21Побеждающему дам сесть со Мною на престоле 
Моем, как и Я победил, и сел с Отцем Моим на престоле Его. 
22Имеющий ухо да слышит, что Дух говорит церквам.

Г О С П О Д Ь 
П О Д Д Е Р Ж И В А Ю Щ И Й

К

День 10



Пригласить Господа в свою жизнь означает нечто большее, чем просто 
решение принять христианство (хотя уже оно одно составляет то «великое 
искупление», прекрасным примером и символом которого является 
крещение). Тут не важно, сколько мы пробыли христианами: это насущная 
необходимость.

«И большое каноэ перевернёт волною», говорят в Африке. Бывает так, что 
гордость, стремление достичь всего самостоятельно мешают нам следовать 
примеру Иисуса. Но какими бы мы ни были успешными, взрослыми, 
солидными, умными или важными, мы всегда будем нуждаться в руке 
помощи Его.

Вознесем же молитву, чтобы и у пятерых ближних наших было смирение 
услышать, как Господь стучит в дверь их жизни, и открыть эту дверь. 
Пусть они сумеют встретить Иисуса с той же теплотой, что всегда есть 
для них у Него.

В Евангелие от Луки есть рассказ об учениках на пути в Эммаус (Лк. 24). 
Так же происходит и с нами: когда мы открываем дверь Христу, гость 
оказывается долгожданным хозяином. Будем радушны ко всем, ведь 
порой люди делили стол и кров с ангелами, сами того не зная (Евр. 13:2).

Высокопреподобный Боб Ки с лидерами Южной Кореи
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ак подмечено в одной африканской пословице, «Уметь слушать – всего 
сложнее и всего важнее». Каждое из посланий к семи церквам в начале 

Откровения завершается одинаково: «Имеющий ухо да слышит, что Дух 
говорит церквам». То есть, настояние услышать и понять слова Духа в равной 
мере относится ко всем, хотя основной текст – для каждой церкви свой.

Вот пролетели несколько дней в едином порыве «Да придет царствие Твое», 
когда мы возносили молитву Духу Святому – о своих пятерых ближних, о 
своей церкви, о себе, и любовь Иисуса была с нами. Настал праздник 
Пятидесятницы, и самое время нам всем задаться вопросом: что сейчас 
нужно услышать, понять, принять к сердцу и исполнять, чего хочет от меня 
Святой Дух?

Когда Христос обращался через Иоанна к церквам, упомянутым в 
Откровении, Он в точности знал всю тогдашнюю ситуацию, все надежды, 
мечты, страхи и трудности, недостатки и ошибки каждой церкви и каждого 
верующего. Послания эти – прямое следствие святой любви, стремящейся, 
чтобы в нужде христиане обрели утешение, в возможности – преимущество, 
и в слабости – силу.

Господь жаждет, чтобы и церкви эти, и мы с вами стали всем, чем должны и 
можем стать в силе Духа Святого.

Ту, первую Пятидесятницу апостол Лука описывает в главе второй Деяний. 
Ожидая Духа Святого, ученики пребывали в молении со дня Вознесения 
Христа, но произошло нечто гораздо большее, чем они могли себе 

Откровение 3:22

Имеющий ухо да слышит, что Дух 
говорит церквам.

К

П Я Т И Д Е С Я Т Н И Ц А
Гимн Святому Духу

День 11
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представить. Пламя Духа изменило их суть, помогло преодолеть прежние 
искушения и открыло новые способности. Шум с неба, похожий на сильный 
ветер, озадачил многих, бывших в Иерусалиме. Оказалось, что апостолы 
говорят на наречиях всех этих людей, и тогда они поведали собравшимся 
Благую Весть о смерти и воскресении Господа Иисуса Христа. Таким 
образом, дарованное Святым Духом знание языков было знамением того, 
что весть об Иисусе – для всех, для всего мира.

В современном мире нужны другие языки, уже не те, на которых заговорили 
апостолы в самый первый день Пятидесятницы. Новые проблемы, новые 
культуры, новые поколения непросвещенных появились с тех пор. Однако 
Евангелие Иисуса Христа остается неизменным. Это весть о том, что Он 
умер за грехи наши. Весть о том, что Он воскрес. И весть о том, что Он 
придет еще – как Господь и Судия.

Как и первые ученики Его, мы с вами возносим молитвы в эти несколько 
дней. Как и они, мы живем в эпоху между первым и вторым пришествием 
Христа, будто в низине между сияющих горных вершин. Повеление Его 
«Итак, идите, научите все народы» (Мф. 28:19) звучит и в наших сердцах. 
Здесь нас поддерживает мысль о том, что мы несем единое слово Божие 
силой Святого Духа. Мы верим, что все, сказанное Иисусом, Он управит 
Духом Своим, и уповаем на Него.

«Господи, пусть пятеро ближних моих услышат призыв Твой, откликнутся 
на любовь Твою и примут Тебя, Господа нашего Иисуса Христа. Аминь».

Церковная служба в соборе Святого Иоанна, Гонконг.
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